

BAB I

PENDAHULUAN

A. Konteks penelitian

Secara khusus usaha keripik pisang desa ngerjo merupakan salah satu usaha yang dikelola perorangan dengan tujuan untuk meningkatkan perekonomian keluarga dalam masa covid-19, karena belakangan ini covid-19 menjadi konsen besar bangsa Indonesia karena permasalahan yang terus ditimbulkannya, Ada banyak kerugian yang disebabkan oleh covid-19 yang berdampak pada Perekonomian keluarga.

Namun adanya usaha keripik pisang mampu mendongkrak pendapatan perekonomian keluarga perlahan menaik, karena ibu rumah tangga dapat memanfaatkan waktu luang tersebut untuk mengolah pisang sebagai keripik di masa covid-19. Usaha keripik pisang sendiri adalah usaha yang bisa dikerjakan dirumah , juga bisa berkelompok. Bahkan uasa tersebut juga dapat menjadi kreatifitas tersendiri bagi ibu rumah tangga, dalam hal ini, ibu rumah tangga dapat membatu perekonomian kelurga saat masa pandemic.

Krisis ekonomi adalah hal yang paling berat dirasakan masyarakat Indonesia karena menghantam sebagian besar kesejahteraan masyarakat Indonesia. Pengertian kesejahteraan dikaitkan dengan aspek ekonomi dan dibatas pada standar hidup dan kekayaan. Namun, dalam perjalanannya, kehidupan yang dijalani oleh manusia tak selamanya

dalam kondisi sejahtera.²

Dunia bisnis/kewirausahaan yang semakin hari semakin menjanjikan. Tidak heran jika sekarang kita lihat banyak orang yang membuka usaha dan berinovasi dengan usahanya sehingga memunculkan ide-ide inovasi yang unik dan kekinian. Namun sebagai seorang pengusaha tidak boleh melupakan prinsip-prinsip usaha yang telah dijelaskan dalam sumber hukum Islam yaitu al-quran dan as-sunah. Bisnis merupakan kegiatan usaha individu yang terorganisir untuk memperoleh laba atau menjual barang dan jasa guna mendapat keuntungan dan dapat memenuhi kebutuhan masyarakat.³

Pengembangan usaha kecil di Indonesia merupakan salah satu hal yang utama dalam pembangunan ekonomi nasional. karena usaha tersebut merupakan tulang punggung sistem ekonomi kerakyatan yang tidak hanya ditujukan untuk mengurangi masalah kesenjangan antar golongan pendapatan dan antar pelaku usaha, lebih dari itu pengembangannya mampu memperluas standar ekonomi dan dapat memberikan kontribusi yang signifikan dalam mempercepat dan

² Siti Susana, “Peranan Home Industry Dalam Meningkatkan Kesejahteraan Masyarakat Menurut Perspektif Ekonomi Islam”, Skripsi Program Strata 1 Jurusan Ekonomi Islam Fakultas Syariah Dan Ilmu Hukum Universitas Islam Negeri Sultan Syarif Kasim Riau, (2012), hal.1.

³ Muhammad dan Lukman Fauroni, *Visi al-Qur'an tentang Etika dan Bisnis*, (Jakarta, Salemba Diniyah, 2002), hal. 60

memperlancar perubahan struktural, yakni meningkatnya perekonomian dan ketahanan ekonomi nasional.⁴

Berdasarkan kondisi ekonomi Desa Ngerjo sebelum masa pandemi mempunyai peran penting dan strategis dalam pembangunan ekonomi, pasalnya sebagian besar daerah tersebut memiliki banyak lahan, dan mayoritas penduduk Desa Ngerjo adalah petani dan para petani memanfaatkan lahan tersebut untuk menanam pisang, talas, singkong, dll, Akan tetapi dengan adanya wabah covid-19 memiliki dampak yang cukup signifikan terhadap sektor ekonomi. Oleh sebab itu, para pelaku Home Industry harus bangkit dan meningkatkan kembali kegiatan usahanya agar pendapatan dan omzet bisa meningkat lagi.

Keripik pisang sendiri yaitu keripik hasil olahan buah pisang yang digoreng dengan cara khusus. Biasanya menggunakan mesin penggoreng hampa. jika menggunakan cara penggorengan biasa yakni dengan menggunakan kuai atau wajan buah pisang tidak akan menjadi kripik karena buah akan rusak ketika terkena suhu panas yang berlebih. dengan suhu yang lebih rendah 50° - 60°C sehingga tidak merusak buah pisang tersebut. Selain itu aroma dan warnanya tidak berubah banyak dan awet di simpan dalam jangka waktu lama walaupun tanpa menggunakan bahan pengawet tambahan. Buah pisang yang di gunakan

⁴ Saifuddin Zuhri, "Analisis Pengembangan Usaha Kecil Home Industry Sangkar Ayam Dalam Rangka Pengentasan Kemiskinan", Jurnal Manajemen dan Akuntansi, Vol. 2, No.3,(2013), hal. 47

adalah yang masih mentah. cara pembuatanya yaitu: buah pisang di dikupas setelah itu buah di iris-iris menggunakan pisau dengan ketebalan 4 mm kemudian di rendam dengan air dingin. Tiriskan pisang yang telah direndam setelah kering buah dapat di goreng.

Adapun untuk mengatasi masalah ekonomi yaitu dengan cara bekerja. Karena dalam Alquran telah memberi penekanan yang lebih terhadap tenaga manusia. Ini dapat dilihat dari petikan surat An-Najm:

وَأَنْ لَّيْسَ لِلْإِنْسَانِ إِلَّا مَا سَعَىٰ

wa al laisa lil-insāni illā mā sa'ā⁵

Artinya : “Dan bahwasanya seorang manusia tiada memperoleh selain apa yang telah diusahakannya.” (An-Najm: 39).

Setiap manusia memerlukan harta untuk mencukupi segala kebutuhan hidupnya. Karenanya, manusia akan senantiasa berusaha memperoleh harta kekayaan itu. Salah satu usaha untuk memperolehnya adalah dengan bekerja. Bentuk dari bekerja adalah berdagang atau bisnis, suatu kegiatan penting dalam bidang muamalah yang paling banyak dilakukan oleh manusia saat ini adalah kegiatan bisnis.

Ekonomi Islam adalah mazhab ekonomi yang di dalamnya terjelma bagaimana cara Islam mengatur kehidupan perekonomian dengan apa yang dimiliki dengan tujuan ketelitian cara berfikir yang

⁵ Menteri Agama RI, *Al-Qur'an dan Terjemahannya*, (Jakarta,2019), hal.39

terdiri dari nilai moral Islam dan nilai-nilai ilmu ekonomi atau nilai-nilai sejarah yang berhubungan dengan masalah-masalah terkait perekonomian maupun berhubungan dengan nilai-nilai sejarah masyarakat manusia.⁶

Al-qur'an dan sunnah Nabi menekankan arti pentingnya kegiatan ekonomi sebagai usaha untuk memperoleh karunia dari Allah SWT dalam usaha memenuhi kebutuhan hidupnya dan meningkatkan perekonomiannya. Dalam hadis Nabi, meriwayatkan bahwa hendaknya setiap orang tetap mengelola ladangnya meskipun mungkin besok akan terjadi kiamat. Berdasarkan hadist ini banyak para sarjana muslim klasik telah memberi perhatian yang tinggi terhadap kegiatan produksi termasuk pula menjelaskan deversifikasi dan klasifikasinya.⁷

Secara umum, prinsip-prinsip Hukum Ekonomi Syariah adalah sebagai berikut: Prinsip Tauhid, Islam melandaskan kegiatan ekonomi sebagai suatu usaha untuk bekal ibadah kepada Allah SWT, sehingga tujuan usaha bukan semata-mata mencari keuntungan atau kepuasan materi dan kepentingan pribadi melainkan mencari keridhaan Allah SWT. Prinsip Keadilan, Keadilan adalah suatu prinsip yang sangat penting dalam mekanisme perekonomian Islam. Bersikap adil dalam ekonomi tidak hanya didasarkan pada ayat-ayat Al-Qur'an dan Sunah

⁶ Ismail Nawawi Uha, *Ekonomi Mikro Islam* (Dwiputra Pustaka Jaya, Jakarta, 2010), hal.6.

⁷ Ismail Nawawi Uha, *Ekonomi Mikro Islam*,..., hal.103.

Nabi tetapi juga berdasarkan pada pertimbangan hukum alam. Prinsip Al-Maslahah, kemaslahatan adalah tujuan pembentukan Hukum Islam yaitu mendapatkan kebahagiaan didunia dan akhirat dengan cara mengambil manfaat dan menolak kemadharatan.⁸

Menurut latar belakang masalah diatas, Maka penulis tertarik membuat penelitian yang berjudul **Peran Usaha Keripik Pisang Terhadap Perekonomian Keluarga Ibu Marik Di Masa Pandemic Covid-19 Dalam Perspektif Ekonomi Syariah (Studi Kasus Usaha Keripik Pisang Agya Ibu Marik Desa Ngerjo Kecamatan Tanggunggunung Kabupaten Tulungagung)**".

B. Fokus Penelitian

Berdasarkan latar belakang masalah yang telah diuraikan diatas, maka dapat diajukan pertanyaan dalam penelitian ini agar penelitian ini dapat fokus terhadap masalah yang akan dibahas. Pembahasan dalam penelitian ini adalah:

1. Bagaimana usaha keripik pisang dimasa pandemi covid-19 Di Desa Ngerjo Kecamatan Tanggunggunung Kabupaten Tulungagung?

⁸ Muhammad Kholid, "*Prinsip-Prinsip Hukum Ekonomi Syariah Dalam Undang-Undang Tentang Perbankan Syariah*", Jurnal Asy-Syari'ah, Vol. 20 No. 2, (2018),hal. 147

2. Bagaimana peran usaha keripik pisang terhadap perekonomian keluarga Di Desa Ngerjo Kecamatan Tangunggunung Kabupaten Tulungagung?
3. Bagaimana usaha keripik pisang Ibu Marik Desa Ngerjo dalam perspektif ekonomi syariah?

C. Tujuan Penelitian

Ada pun tujuan penelitian yang ingin dicapai dalam penelitian ini adalah :

1. Untuk mengetahui bagaimana usaha keripik pisang dimasa pandemic covid-19 Di Desa Ngerjo Kecamatan Tangunggunung Kabupaten Tulungagung.
2. Untuk mengetahui bagaimana peran usaha keripik pisang terhadap perekonomian keluarga Di Desa Ngerjo Kecamatan Tangunggunung Kabupaten Tulungagung.
3. Untuk mengetahui bagaimana usaha keripik pisang ibu marik desa ngerjo dalam perspekif ekonomi syariah.

D. Identifikasi Penelitian dan Batasan Masalah

1. Berdasarkan adanya keterbatasan dalam segi waktu, tempat, dana, teori dan tenaga dan agar tidak keluar dari fokus dan jalur dari pembahasan. Maka peneliti ini akan fokus pada Peran Usaha Keripik

Pisang Terhadap Perekonomian Keluarga Di Masa Pandemic Covid-19 dalam Perspektif Ekonomi Syariah.

2. Batasan Masalah Peneliti membahas ruang lingkup yang hanya berkaitan pada yang Peran Usaha Keripik Pisang Terhadap Perekonomian Keluarga Di Masa Pandemic Covid-19 Perspektif Ekonomi Syariah yang ada di dalamnya dengan mengukur permasalahan-permasalahan yang telah di timbulkannya.

E. Manfaat Penelitian

1. Manfaat Teoretis

Hasil penelitian ini diharapkan dapat menambah khazanah keilmuan khususnya dalam bidang ilmu ekonomi dalam membantu Peran Usaha Keripik Pisang Terhadap Perekonomian Keluarga Di Masa Pandemic Covid-19 Dalam Perspektif Ekonomi Syariah Dan dapat dijadikan sumber informasi dan referensi bagi para produksi keripik pisang didesa ngerjo kecamatan tanggunggunung kecamatan tulongagung dalam memproduksi keripik pisang.

2. Manfaat praktis

- a. Bagi Lembaga

Dari hasil penelitian ini diharapkan dapat memberikan informasi yang berguna bagi pihak pengelola (*founder*)

sehingga dapat menjadi bahan pertimbangan dalam memberikan kebijakan untuk operasional pasar kedepannya.

b. Bagi Akademik

Penelitian ini diharapkan dapat menjadi tambahan referensi pengetahuan bagi para pembaca khususnya bagi mahasiswa jurusan Ekonomi Syariah.

c. Bagi penelitian Selanjutnya

Penelitian ini diharapkan bermanfaat untuk dijadikan bahan rujukan bagi penelitian selanjutnya.

d. Bagi masyarakat

Penelitian ini diharapkan dapat memberikan pemahaman pada masyarakat mengenai peran pasar tradisional yang merupakan sektor informal cukup ampuh dalam penyerapan tenaga kerja perempuan.

e. Bagi pemproduksi keripik pisang

Dapat digunakan sebagai sumber masukan dan tambahan ilmu dalam peran UMKM produksi keripik pisang terhadap perekonomian keluarga saat masa pandemic covid-19.

F. Penegasan Istilah

1. Definisi Konseptual

a. Peran

Peran ialah sesuatu yang diharapkan dimiliki oleh yang memiliki kedudukan dalam masyarakat. Peranan ialah bagian dari tugas utama yang harus dilakukan. Pemeranan ialah proses cara atau perbuatan memahami perilaku yang diharapkan dan dikaitkan dengan kedudukan seseorang.⁹

b. Keripik pisang

Keripik pisang adalah keripik hasil olahan buah pisang yang digoreng dengan cara khusus. Biasanya menggunakan mesin penggoreng hampa. jika menggunakan cara penggorengan biasa yakni dengan menggunakan kuai atau wajan buah pisang tidak akan menjadi kripik karena buah akan rusak ketika terkena suhu panas yang berlebih. Dengan suhu yang lebih rendah 50°-60°C sehingga tidak merusak buah pisang tersebut. Selain itu aroma dan warnanya tidak berubah banyak dan awet di

⁹ Peter Salim dan Yeni Salim, Kamus Bahasa Indonesia Konteporer, (Jakarta: Modern English Press,2002), hlm. 1132

simpan dalam jangka waktu lama walaupun tanpa menggunakan bahan pengawet tambahan.

c. Perekonomian Keluarga

Ekonomi keluarga adalah suatu kajian tentang upaya manusia dalam memenuhi kebutuhan-kebutuhannya melalui aktivitas- aktivitas yang dilakukan oleh seseorang yang bertanggung jawab atas kebutuhan dan kebahagiaan bagi kehidupannya.¹⁰

d. Perspektif Ekonomi Islam

Cara melihat atau sudut pandang yang mempelajari aktivitas yang berkaitan dengan jual beli barang dan jasa yang disesuaikan pada sudut pandang ekonomi islam yang diatur oleh agama islam dan bersumber dari Al-Qur`a dan Al- Hadits.¹¹

e. Pandemic covid-19

Pandemic covid-19 adalah Epidemi yang menyebar dan diakibatkan oleh Coronavirus merupakan keluarga besar virus yang menyebabkan penyakit pada

10

¹¹ Suhardi Lubis K, *Hukum Ekonomi Islam*, (Jakarta: Sinar Grafika, 2015), hal.36

ma-nusia dan hewan. Pada manusia biasanya menyebabkan penyakit infeksi saluran per-napasan.¹²

2. Devinisi Operasional

Secara operasional berdasarkan judul “Peran Usaha Keripik Pisang Terhadap Perekonomian Keluarga Ibu Marik DiMasa Pandemic Covid-19 Perspektif Ekonomi Syariah (Studi Kasus Usaha Keripik Pisang Agya Ibu Marik Desa Ngerjo Kecamatan Tanggunggunung Kabupaten Tulungagung)” penelitian menenai bagaimana peranan produksi keripik pisang terhadap perekonomian keluarga saat masa pandemic covid-19. Sehingga bermanfaat, dapat memberi pemahaman dan mendorong usaha produksi keripik pisang lainnya.

¹² Dr. Safrizal ZA, MSi, dkk. *Pedoman umum menghadapi pandemic covid-19 bagi pemerintah daerah pencegahan, pengendalian, diaknosis dan managemen.*, hal.10

G. Sistematika Pembahasan

Untuk memahami pandangan yang detail mengenai penelitian ini, maka disusunlah suatu sistematika pembahasan yang memiliki isi mengenai beberapa hal yang akan dibahas disetiap babnya. Berdasarkan buku panduan skripsi Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam Universitas Islam Negeri Sayyid Ali Rahmatullah Tulungagung adapun sistematika penulisan laporan penelitian yaitu:

BAB I : Pendahuluan, merupakan tahapan awal dalam penelitian skripsi yang berisi tentang konteks penelitian, fokus penelitian, tujuan penelitian, batasan penelitian, manfaat penelitian, dan sistematika pembahasan.

BAB II : Landasan teori, dalam bab ini akan membahas tentang landasan teori dan kajian penelitian terdahulu Pada bab ini memuat uraian tentang tinjauan pustaka atau buku-buku teks yang berisi teori-teori besar (grand theory) dan teori-teori yang dihasilkan dari penelitian terdahulu. Dalam penelitian kualitatif ini keberadaan teori baik yang dirujuk dari pustaka atau hasil penelitian terdahulu digunakan sebagai penjelasan atau bahan pembahasan hasil penelitian dari lapangan.

BAB III : Metode penelitian, Pada bab ini di dalamnya berisi tentang jenis dan pendekatan penelitian, lokasi penelitian, kehadiran peneliti, data dan sumber data, teknik pengumpulan

data, teknik analisis data, pengecekan keabsahan temuan, dan tahap-tahap penelitian.

BAB IV : Hasil penelitian, bab ini berisikan uraian tentang data data dan analisis data yang merupakan hasil temuan selama melakukan penelitian.

BAB V : Pembahasan, bab ini berisikan pemaparan mengenai teori-teori yang telah ada dengan temuan yang diperoleh dari lapangan.

BAB VI : Penutup, bab ini memuat mengenai kesimpulan dan saran-saran.